



Felipe VI, durante su intervención de ayer en presencia de la reina Letizia; el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez; y los ministros Fernando Grande-Marlaska y Margarita Robles. EFE

Felipe VI ensalza «la altura moral» y la «dignidad» de las víctimas de ETA

Transmite «ánimo» a las familias de los asesinados en pleno acercamiento de presos y dice que su «fortaleza nos guía»

MATEO BALÍN



MADRID. El Rey aprovechó ayer su discurso de la Pascua Militar, el solemne acto de apertura del curso castrense en el Palacio Real, para hacer una mención especial, «con gran emoción», a la «memoria y la dignidad» de las víctimas de ETA al cumplirse diez años del cese de la «brutal violencia» de la banda terrorista. Ante la presencia del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, de los ministros de Interior, Fernando Grande-Marlaska, y de Defensa, Margarita Robles, y de la cúpula militar,

don Felipe sorprendió con esta reflexión en un momento de su alocución, que versó sobre los hitos militares del pasado año y los retos y desafíos del presente.

El mando supremo de las Fuerzas Armadas, vestido en esta ocasión con el uniforme de capitán general del Ejército de Tierra, envió un mensaje personal de «ánimo y admiración» a los familiares de los asesinados por ETA y destacó que su «fortaleza y altura moral nos sirve de guía a todos los españoles».

Unas palabras que llegan en un momento político en el que los presos de la banda terrorista han asumido protagonismo con el goleo de acercamientos a las cárceles de Euskadi, Navarra y su entorno autorizados por Interior para desazón de algunas asociaciones de víctimas de ETA. Los traslados, además, se realizan en un contexto muy determinado.

La izquierda abertzale se ha convertido en uno de los principales socios parlamentarios del Gobierno de Pedro Sánchez. Y

más allá de las partidas que se negociaban en el Congreso, el fondo de las negociaciones y del acercamiento de EH Bildu al Ejecutivo tiene que ver con los presos de ETA. Lo reconoció el propio Arnaldo Otegi en una intervención ante sus militantes en Eibar desvelada por EL CORREO. El coordinador general de la coalición soberanista explicaba de forma explícita por qué su formación apoya las Cuentas públicas. «Tenemos a 200 dentro. Y esos 200 tienen que salir de la cárcel. Si para eso hay que votar los Presupuestos, pues los votaremos. Así de alto y claro os lo decimos».

Una sintonía que se ha convertido en uno de los principales argumentos del PP para cargar contra Sánchez y que ha alejado al jefe del Ejecutivo de los colectivos de víctimas mayoritarios.

De ahí que la intervención de ayer de Felipe VI cobrara una enorme relevancia. Sobre todo, si se tiene en cuenta que desde que está al frente de la jefatura del Estado durante sus discursos

LAS CLAVES

HONRAR

Recuerda la «memoria» de los afectados al cumplirse 10 años del cese de la «brutal violencia» de ETA

ANTECEDENTES

Es de las pocas ocasiones en las que el Rey no se ciñe a cuestiones militares en su discurso de la Pascua

SALIDA DE AFGANISTÁN

«Los resultados se deben analizar para extraer las necesarias lecciones y enseñanzas»

nista en Cataluña, permitan ir un poco más allá de la neutralidad política que suele exhibir en sus intervenciones oficiales. En todo caso, no es la primera vez que el Rey muestra su afecto y cercanía a las víctimas de ETA. El pasado mes junio, por ejemplo, visitó el Centro Memorial de Vitoria y las calificó como un «pilar ético de nuestro sistema democrático».

Cumbre de la OTAN

Además de esta referencia al terrorismo, el discurso de la Pascua Militar —que este año ha cumplido su 240 aniversario— tuvo dos menciones importantes. Un asunto de 2021, la operación de evacuación humanitaria de Afganistán, y otro de junio próximo, la celebración de la cumbre de la OTAN en Madrid.

El Monarca destacó la labor de los militares en la misión de traslado de cooperantes y sus familiares desde el aeropuerto de Kabul hasta Madrid tras la retirada de las tropas internacionales. Una operación, dijo, cuyos «resulta-

do de la Pascua Militar se había cenido de forma escrupulosa a cuestiones militares, de defensa y seguridad nacional. Solo dobles lecturas en acontecimientos relevantes, como el proceso secesio-

«Los valores constitucionales y el marco de convivencia»

M. BALÍN

MADRID. Margarita Robles defendió ayer en la Pascua Militar que el cuidado de los integrantes de las Fuerzas Armadas es «una prioridad» para el Gobierno. Frente a las críticas de las asociaciones militares, que se han levantado de la mesa de diálogo por el «desprecio» del ministerio, la titular de Defensa sacó pecho al recordar la subida de las retribuciones que tuvo lugar el pasado año, entre 40 y 113 euros al mes según el empleo. Una cantidad que los colectivos profesionales consideran «migajas» y «claramente insuficiente», vista la equiparación salarial de policías y guardias civiles frente a los cuerpos autonómicos (Ertzaintza y Mossos d'Esquadra) y locales.

Para minimizar el impacto de las quejas y los escasos avances en la conciliación familiar y laboral, Robles volvió a reivindicar ante el Rey con sonoras palabras el carácter de los soldados. Dijo

que son capaces «de los mayores sacrificios y heroicidades» en defensa de los valores constitucionales, «que permiten un marco de convivencia en democracia, paz y libertad». Y puso como ejemplo su servicio público en 2021, con actuaciones como el temporal Filomena, las riadas, la evacuación de Afganistán, el volcán de La Palma o la implicación durante la pandemia.

En un guiño en busca de acercarse a las asociaciones profesionales —cuatro de las cinco que están representadas en el Consejo de Personal se han levantado de la mesa—, Robles destacó ayer su valía para mejorar la vida de los 117.000 uniformados. Unas palabras que la Asociación Unificada de Militares Españoles tomó con cautela, ya que «el reconocimiento no se puede quedar en un discurso» y animó a la ministra a hacer más caso a Felipe VI sobre la atención que requieren los militares, «empezando por las retribuciones y los derechos».

Sánchez alaba la «entrega» de las Fuerzas Armadas

Pedro Sánchez asistió ayer a las celebraciones de la Pascua Militar junto a varios de sus ministros, aunque adoptó un perfil bajo. Se mantuvo en un discreto segundo plano durante todo el acto de apertura del curso castrense, si es que eso es posible para un presidente del Gobierno. Como suele ser habitual año tras año, cedió el protagonismo absoluto del al Rey Felipe VI y a su discurso, aunque después sí quiso lanzar un mensaje a través de sus perfiles en las redes sociales.

El líder del Ejecutivo aprovechó la ocasión para reconocer a los miembros de las fuerzas armadas su «profesionalidad y entrega» y su «voluntad de servicio» a España en situaciones de emergencia como las que ha ocasionado la pandemia y la erupción del volcán de La Palma.

dos finales» se deben analizar para «extraer las necesarias lecciones y enseñanzas». Una manera suave de admitir el fracaso compartido por la comunidad internacional tras 20 años de inter-

vención «contra el terrorismo y la insurgencia».

Según recordó don Felipe, el objetivo de esta operación era la «pacificación y reconstrucción del país», y en ella los militares españoles ejercieron su tarea «en condiciones muy difíciles». Pero también tuvo palabras para el «drama humanitario» que se generó «tras el colapso interno», cuando los talibanes tomaron la capital, y subrayó que España reaccionó «con liderazgo», dando una «respuesta inmediata» al «difícil y delicado» reto de evaluación.

Sobre la celebración de la Cumbre de la OTAN, afirmó que se trata de una reunión que «llega en un momento crucial para los planes y la orientación estratégica» de los próximos años de la Alianza Atlántica. También la ministra Robles puso su empeño en marcar en rojo la relevancia de este cónclave, que coincide con el 40 aniversario de la entrada de España en el organismo. «De Madrid saldrá la OTAN del futuro», remarcó la titular de Defensa. Este encuentro internacional se ha convertido en uno de los asuntos de mayor importancia para el Gobierno durante este año.



Manifestación de Sare en Bilbao por los derechos de los presos de ETA. BORJA AGUDO

La AVT pide al Gobierno que prohíba las marchas de Sare convocadas para mañana

Alega que «humillan a las víctimas del terrorismo» y exige que se persigan por la vía administrativa

IÑIGO FERNÁNDEZ DE LUCIO

La Asociación Víctimas del Terrorismo (AVT), pidió ayer al Gobierno que prohíba las marchas que la red de apoyo a los presos de ETA ha convocado para mañana. O, al menos, que actúe administrativamente contra sus organizadores. Sare se manifestará en más de 200 localidades vascas y navarras por los derechos de los reclusos de la banda y para pedir el fin de la «política penitenciaria de excepción». Unos actos, además, que en el caso de Bilbao contrastarán con la presencia de víctimas de ETA.

«Pedimos que se prohíba este tipo de actos que tanto humillan a las víctimas del terrorismo», señaló la AVT, organización que preside Maite Araluce. «Exigimos que, al igual que se acabó con la kale borroka con la imposición de sanciones administrativas, se haga lo mismo en estos casos, ya que legalmente parece que no se les puede tocar», apuntó Miguel Folguera, consejero de la asociación.

El debate no es nuevo. La Audiencia Nacional, en los últimos años, ha permitido la celebración de este tipo de actos por-

que los enmarca dentro de la libertad de expresión. En la misma línea, tanto la Delegación del Gobierno como el Ejecutivo autonómico rechazan actuar de antemano contra las convocatorias porque no se aprecia que puedan suponer un peligro para la seguridad ciudadana. También rechazan coartar un derecho fundamental como la libertad de expresión alegando que se va a cometer un delito de enaltecimiento del terrorismo o humillación a las víctimas antes de que suceda.

En cuanto a la vía administrativa, el Ministerio del Interior trabaja desde hace meses en una propuesta para sancionar de esta manera los actos que supongan una humillación a las víctimas. Especialmente, los «ongi etorris». Folguera, asimismo, recordó que este mes la AVT se reunirá con el Gobierno vasco para abordar la situación de los presos de ETA, ahora que la competencia de Prisiones está en manos vascas. «Estaremos vigilantes», avisó.

Por otro lado, la coordinadora general de Podemos en Euzkadi, Pilar Garrido, mostró su apo-

Podemos Euzkadi muestra su apoyo a los actos de Sare, pero pide el fin de los 'ongi etorris'

yo a los actos de Sare. «Podemos Ahal Dugu siempre ha estado de acuerdo en que se acabe con esa excepcionalidad —que, sostiene, se aplica a los presos de ETA— y en no vulnerar los derechos de los presos», afirmó. No obstante, apuntó que «los 'ongi etorris' dañan a las víctimas y a la sociedad en general porque no ayudan a cerrar las heridas».

Marchas en 200 localidades

Su partido participará mañana en los actos de Sare. Entre ellos, una mesa redonda en el Palacio Euzkalduna con víctimas de ETA, de los GAL y de la violencia policial. Acudirán representantes políticos, sindicales y de asociaciones de Euzkadi, Cataluña y Galicia. Será el arranque de una jornada en la que por la tarde tendrán lugar marchas en más de 200 localidades de Euzkadi y Navarra.

La situación sanitaria ha obligado a la red que lidera el exconsejero vasco Joseba Azkarraga a sustituir la tradicional manifestación multitudinaria de comienzos de año por estas marchas. Las reivindicaciones, eso sí, siguen intactas: el acercamiento de los presos de ETA y «el desbloqueo de la progresión de segundo a tercer grado, del disfrute de permisos penitenciarios y de la libertad condicional».



Maite Araluce